

## EL MISMO HÉROE BAJO DOS APARIENCIAS DISTINTAS.

---

Ciertamente son dos personajes, que aún viviendo en dos Mundos tan distintos mantienen un cierto y serio paralelismo en cuanto a lo que representan para los que les rodean. Son puntos de referencia en cuanto a solicitarles consejo, en cuanto a recurrir a ellos cuando no se vislumbra solución posible a problemas que se han presentado. Personalizan la seriedad, responsabilidad, la justicia y en muchos momentos, llevados por sus temperamentos, desatan la ira más brutal.



Leyendo y rebuscando en las críticas y reflexiones que otros han hecho, y tras leer las obras de Doyle y Tolkien, se me va presentando a modo de dos líneas, que describe a ambos, que se proyectan en punto en el horizonte que aúna ambas trayectorias.

¿Podríamos hablar de un único personaje, representado en uno, Holmes, como detective y en otro, Gandalf, como mago benefactor. O podrían acusarme de estar bajo los efectos de las mezclas aderezadas con Latakia?

Gandalf y Sherlock Holmes todavía viven, totalmente ajenos al paso del tiempo. La edad de Gandalf es un todo un enigma. Nadie conoce realmente, cuántos años tiene. Lo mismo ocurre con Holmes, aunque muchos de sus seguidores parecen haberse puesto de acuerdo para fijar una fecha. Sin embargo no existe un momento cierto, todo es puramente subjetivo pues no tienen argumentos sustentados por claras evidencias. No estamos seguros en ambos casos, si están 'vivos' o no'.

Gandalf, según leemos, parte navegando con elfos y hobbits en las últimas aventuras que conocemos de él. En cuanto a Holmes, sus aventuras simplemente se terminan en algún lugar remoto en el que supuestamente muere junto con su eterno enemigo. En ambos casos nos encontramos antes un final muy breve y poco preciso, el resto queda a nuestra libre imaginación.

Holmes y Gandalf son independientes y caminan manteniéndose alejados de unirse a una pareja. Pasan por la vida siendo unos lobos solitarios, en lo que se refiere a su aspecto sentimental. Quizás Gandalf sea más

‘sociable’ que Holmes. Ninguno llega a casarse –al menos no tenemos constancia de ello– ambos tienen unos pocos amigos íntimos, a pesar de la gran cantidad de personajes que conocen debido a su popularidad. Para Holmes el círculo se restringe a Watson y a su hermano y quizás a su ama de llaves o puede que incluso al inspector Lestrade.

Gandalf es –al igual que Holmes– conocido por muchos, aunque entabla una amistad de íntimos amigos con muy pocos.

El Mago es sumamente sabio. Sabe algo sobre casi todo. La sabiduría de Holmes no es tampoco desdeñable, pero sus conocimientos son limitados frente a los del Mago. Sin embargo, la figura de Watson suele compensar esas áreas, en las que el conocimiento de Holmes está totalmente en blanco. En muchas historias nos encontramos a Holmes hablando o escribiendo acerca de una gran cantidad de materias. No es posible constatar del todo la extensión de los conocimientos de Sherlock Holmes, pero es indudablemente amplia.

La sabiduría de Gandalf está basada, principalmente, en la experiencia; la aguda observación del mundo que le rodea y las largas conversaciones con otros seres de diferentes naturalezas. No hace diferencia entre ricos y pobres o caballeros y sirvientes. Las palabras de cualquier hombre o mujer de bien, son igualmente valiosas. Éste es un rasgo que tiene en común con Holmes, para el que el problema de la institutriz es tan importante como el del Rey o el del Primer Ministro. El nombre de Holmes es conocido mundialmente. Las personas se le acercan y le piden ayuda y consejo. Lo mismo sucede con Gandalf, aunque es siempre el Mago, quien se acerca a las personas, humanos o no, cuando percibe su desasosiego o temor.

A menudo Gandalf es capaz de prever cosas, más que por artes mágicas, porque ha recogido la información suficiente y a través de líneas de razonamiento y deducción alcanza una conclusión. Holmes usa el mismo método: razonamiento, deducción y conclusión son ingredientes de la misma receta.

Son descritos como altos y delgados. Con una presencia que infunde respeto y con ojos de mirada dura y penetrantes, ojos de halcón. Ambos aparecen a menudo bajo otra apariencia. Gandalf el gris y luego el blanco; Holmes con su habitual utilización de disfraces. Ambos con el mismo propósito, observar sin ser reconocidos.

Frecuentemente Holmes está metido en investigaciones de las que Watson no tiene conocimiento. Cuando Gandalf viaja, pocos saben con seguridad dónde está. Pero, ambos, aparecen cuando se les necesita.

Ambos tienen personalidades autoritarias. Gandalf puede exigir la verdad de Hobbits y Elfos, Reyes y Magos, y se la ofrecen sin el menor disenso. Holmes puede gritarle a Watson "Vamos, ¡el juego esté en marcha!" en medio de la noche y el amable Watson obedece y abandona su tibio lecho. O, puede decir a una mujer totalmente histérica que se tranquilice y conseguirlo. Ambos tienen la habilidad de hablarle a las personas y confortarlas, tranquilizarlas y darles esperanza.

Las piedras y metales preciosos tienen un papel importante en El Señor de los anillos tanto como en las aventuras de Holmes. Watson describe la habilidad de Holmes con la mayoría de los animales, especialmente perros y caballos. Gandalf, el Mago, es el único que puede subirse sobre el Rey de los caballos, no siendo miembro de la Familia Real de Rohan.

El tabaco es un placer que estos dos héroes tienen en común. La mejor forma que tienen para relajarse es fumar una buena pipa. La pipa de Gandalf es una ‘enorme’ churchwarden. En El Señor de los anillos toma especial relevancia la discusión por la calidad del tabaco de tal o cual región. Holmes tienen una amplia variedad de pipas de diferentes materiales y sobre todo es imperdonable su pipa de antes del desayuno. Además presume de reconocer 140 tipos de tabaco por la diferencia entre las cenizas.

Tanto Holmes como Gandalf desaparecen cuando el problema, o situación de crisis, ha sido solucionado. Gandalf deja que los Hobbits solucionen los problemas menores y gestionen sus propias vidas. Holmes deja a la policía hacer su trabajo, al comienzo de las pesquisas, y toma las riendas de la situación

voluntariamente, cuando su investigación en paralelo con los primeros, le ha proporcionado la solución del caso.

Gandalf consigue ayuda inestimable de Hobbits, Enanos y Elfos. Sobre todo de los Hobbits, los llamados "medianos", que a veces son confundidos con niños. Holmes obtiene valiosa información de un grupo de niños de la calle, golfillos del Londres de su época. Personas de corta edad que por su tamaño, tienen cierto parecido con los fieles ayudantes de Gandalf.

Gandalf, aparece como un anciano delicado y sin mucha fuerza. Pero es más fuerte que la mayoría de los otros seres. Posee la fuerza, pero solamente hace ostentación de ella en casos extremos.

¿Y Holmes?. Watson dijo una vez, -"Holmes no hace nunca ejercicio físico, pero aún así está en excelente forma, su mente tiene; la resistencia de un corredor de fondo; la fuerza de un boxeador, la agilidad de un jugador de póker".

Ambos tienen mucho 'poder' en sus manos puesto que sus consejos y resoluciones son tomados en gran consideración por los otros. Por lo demás, decir que esos que les respetan son personajes de alto rango en la escala social de sus mundos y en consecuencia, queriéndolo o no, sus consejos suelen convertir en órdenes de cómo actuar para la mayoría.

Se enfrentan a terribles adversarios que intentan someter la voluntad de la mayoría por la fuerza, apoyados en inmensos ejércitos de seres y engendros monstruosos, o por crueles criminales.

En Señor de los anillos nos presenta a Saruman, como un igual de Gandalf. Fue originariamente un mago igual que nuestro personaje pero el poder que le otorgaba su sabiduría y su magia terminó sucumbiendo a los encantos del perverso Sauron.

En el caso de Moriarty se presenta la misma circunstancia. Un hombre inteligente y culto, un matemático sin par que goza de excelente reputación social, que opta por el camino de la delincuencia para lograr y aumentar su poder y riquezas.

Ambos personajes, se ven abocados a destruir a sus enemigos para liberar sus Mundos de los peligros que tanto Sauron como Moriarty representan. Sauron, gracias a la destrucción del Anillo Único y Moriarty al caer por las cataratas.

Y el paralelismo de la muerte de ambos personajes es evidente. En Moria, en las minas subterráneas, Gandalf no duda en caer al abismo en lucha con el demonio ancestral. Holmes no duda en arrastrar consigo, si con ello logra acabar con él, a Moriarty hacia una caída mortal por las cataratas.

Sin embargo, ni Gandalf ni Holmes terminan sus aventuras en el abismo que amenaza con tragarlos. De una forma milagrosa son salvados y regresan cuando son necesitados. Cuentan historias extrañas sobre dónde han estado durante el tiempo que se les ha dado por muertos. Y estos relatos les hacen aparecer todavía más misteriosos y con más poder ante los seguidores de sus hazañas.

Podríamos continuar y continuar, casi como en una historia interminable, encontrando paralelismos entre estos dos personajes, que aunque surgen de narraciones con diferentes decorados no son más que la representación de la lucha del Bien contra el Mal.

En fin, espero que estas reflexiones acerca de lo que me han transmitido los relatos de ambos personajes, y las discusiones amistosas con seguidores de ambos y comentarios que he leído, al menos hayan permitido que, en disfrute de una pipa, la lectura de estas líneas te haya sido amena.

Salud y buena pipa a todos

Pedro Romero-Auyanet  
-Canarias-